

tatkräftig, hat alle guten und wertvollen Energien desjenigen der Vergangenheit bewahrt. Aber wenn Hamburgs Wollen im Wirtschaftlichen und Kulturellen in früherer Zeit ausschließlich auf Hamburg gerichtet war, so ist der Stadtstaat jetzt, nach den Töten und Wirkungen der Kriegs- und Nachkriegszeit, stärker denn je in allgemeine deutsche Zusammenhänge gestellt worden. Hamburg als wirtschaftliches Sonderwesen hat mit dem Zollanschluß aufgehört zu bestehen — Hamburg als eigenartige und eigenkräftige Kulturstätte ist sich stärker denn je seiner Aufgaben und Möglichkeiten innerhalb des deutschen Gesamts bewußt, und das um so mehr, als eine große, eigenwüchsige kulturelle Vergangenheit ihm in erhöhtem Maße Pflichten gegenüber dem deutschen kulturellen Lebensgesamt auferlegt — Pflichten, denen Hamburg als Mittler zwischen Deutschland und der Welt im Wirtschaftlichen und Kulturellen nachzukommen bereit und fähig ist.